

# SEMAINE DE LA **PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE**

Du lundi 27 au 31 mars 2017



TOUS MOBILISÉS POUR VAINCRE  
LE DÉCROCHAGE SCOLAIRE



**MISSION DE  
LUTTE CONTRE LE  
DÉCROCHAGE  
SCOLAIRE**

# *Sommaire*

<i>I. Les actions en établissements.....</i>	<i>5</i>
<i>Nord Grande Terre.....</i>	<i>5</i>
<i>Sud Grande Terre.....</i>	<i>6</i>
<i>Nord Basse Terre.....</i>	<i>7</i>
<i>Sud Basse Terre.....</i>	<i>7</i>
<i>Marie Galante.....</i>	<i>8</i>
<i>Saint Martin.....</i>	<i>8</i>
<i>II. Les actions académiques.....</i>	<i>9</i>
<i>Le partenariat avec l'Académie de Rouen....</i>	<i>9</i>
<i>Communiquer et partager autour du décrochage scolaire</i>	<i>9</i>

## Préambule

La semaine de la persévérance scolaire, Mesure du plan tous mobilisés pour vaincre le décrochage, est l'occasion de mettre en lumière les actions développées en EPLE en vue de favoriser la réussite de tous les élèves et plus particulièrement ceux qui sont en risque de rupture avec l'institution scolaire.

Pour la 2<sup>ème</sup> édition, la semaine se déroulera du 27 au 31 mars 2017.

L'année 2017 marque un second niveau de mobilisation : des initiatives pour cette manifestation et des actions s'inscrivant sur des périodes plus longues.

L'engagement de l'académie au travers ses dispositifs avec les réseaux FOQUALE, la Mission de Lutte contre le Décrochage Scolaire, les projets de prévention en établissements, est une réponse forte face à la problématique du décrochage scolaire. Tous les personnels de l'Education Nationale, quelque soit leur niveau d'intervention, sont engagés au service des élèves en lien avec les parents et les partenaires institutionnels et associatifs pour conduire tous nos jeunes à l'insertion sociale et professionnelle.

C'est ensemble que nous pourrons répondre aux besoins de tous les jeunes et faire face aux situations qui sont parfois décourageantes.

## POURQUOI UNE SEMAINE DE LA PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE ?

- Valoriser l'engagement des acteurs au quotidien

La « persévérance » ou « l'accrochage scolaire » est un enjeu de tous les instants.

La semaine de la persévérance scolaire a vocation à être le « point d'orgue » de toutes les actions et efforts des équipes sur l'année tout en mettant en lumière des actions exceptionnelles.

Elle s'inscrit dans une logique de communication qui permet de valoriser le travail des équipes en interne et de changer le regard par les parents et les partenaires externes.

- Mobiliser les équipes, les élèves, les parents et les partenaires

Cette semaine doit être l'occasion d'échanges renforcés entre toutes les personnes qui sont en lien avec le jeune et qui peuvent avoir un impact sur sa motivation et son intérêt pour l'école.

Elle est une occasion de valoriser les jeunes, de les encourager, de les féliciter pour leurs efforts, de les écouter quant à leurs motivations et leurs aspirations.

L'enjeu est de faire de la semaine de la persévérance scolaire un levier pédagogique, en cohérence avec toutes les autres démarches entreprises dans ce domaine par l'académie.

La semaine de la persévérance scolaire rassemblent tous les membres de la communauté pédagogique et éducative ainsi que les parents, les partenaires externes (collectivités, associations, etc.), et bien sûr les jeunes/élèves.

Les bénéfices attendus sont de plusieurs ordres :

- ✓ la sensibilisation de tous les acteurs à la nécessité d'une prévention du décrochage;
- ✓ la visibilité sur les actions menées ;
- ✓ le changement des rapports avec les partenaires.





## I. LES ACTIONS EN ETABLISSEMENTS

### Nord Grande Terre

#### ■ **Le collège Eugène Yssap de Sainte Anne**

- « Faim de savoirs »

L'objectif de cette action est de valoriser le travail des élèves de l'atelier *lecture* et de l'atelier *cuisine* en invitant les parents à découvrir les productions de leurs enfants. Parallèlement, l'objectif est de créer du lien entre les équipes pédagogiques et les familles et mettre en lumière les projets portés dans le collège pour prévenir le décrochage scolaire

- « Eugène Hebdo » édition spéciale persévérence scolaire

Depuis 2015, 2 enseignantes du collège réalisent un journal avec 2 classes de 4<sup>ème</sup> autour de sujets de société, culturels, sportifs et d'actualité du l'établissement. L'année dernière les jeunes reporters avaient déjà planché sur une édition spéciale. Il réitère cette année et se déplaceront sur le territoire pour couvrir la semaine de la persévérence scolaire.

#### ■ **Le collège Maximilien Vrécord de Petit Canal**

- « Accroche-toi à l'école, Kimbé pa lagé »

Projet transversal qui s'attache à sensibiliser toute la communauté scolaire au travers diverses actions de valorisation des élèves, d'échanges autour de la problématique du décrochage et d'accompagnement à l'insertion sociale ; le tout dans un climat de convivialité et de partage. Des ateliers animés tant par des intervenants internes qu'externes sont prévus : atelier chant, théâtre, réussite scolaire, estime de soi. Un concours d'affiches sur le thème de la persévérence est également organisé. Enfin, une soirée de débats avec toute la communauté scolaire clôturera cette manifestation. L'association TEAT A MOUN GRIPON est mobilisée avec le collège pour porter ce projet.

#### ■ **Le collège Fernand Balin d'Anse Bertrand**

- « Quelqu'un de bien »

Redonner confiance aux élèves en mettant en valeur leurs qualités et en leur donnant une image positive d'eux-mêmes est l'objectif affiché de cette action. Auprès d'une classe de 3<sup>ème</sup>, l'équipe pédagogique va s'attacher à travailler sur les projections que se font les élèves de leur propre avenir à partir d'un support visuel. Un photomontage des productions sera réalisé et une exposition se tiendra durant toute la semaine de la persévérence.

#### ■ **Le lycée Faustin Fléret de Morne à l'Eau**

- « Aide au choix d'orientation »

Au travers un questionnaire d'intérêt professionnel, tous les élèves de 2<sup>nde</sup> vont pouvoir travailler sur leur choix d'orientation en fonction des résultats obtenus. Ils bénéficieront parallèlement d'une exploration active des différentes filières auxquelles ils peuvent prétendre afin de mettre en adéquation projet et formation.

- « Persévérence en mathématiques »

Face aux difficultés de certains élèves dans les apprentissages des mathématiques, l'établissement

organise une conférence avec Monsieur Deschamps en partenariat avec l'association des professeurs des classes préparatoires aux grandes écoles à destination des classes de 2<sup>nde</sup>. Les objectifs de cette rencontre sont de renforcer le sens donner aux mathématiques à l'école, de proposer des méthodes de travail et de valoriser la discipline.

- **Le lycée Louis Delgrès du Moule**

- « Semaine de la Persévérance »

L'établissement a décidé de mettre en valeur les élèves méritants en leur remettant des récompenses pour le travail scolaire, l'assiduité, l'implication dans la vie lycéenne lors d'une cérémonie en présence des parents.

Parallèlement, des projections de films au CDI sur le thème de la persévérence suivi de débats avec les élèves sont proposés tout au long de la semaine. Un des films projetés sera « la tête haute » d'Emmanuelle Bercot :

<https://www.youtube.com/watch?v=EjE-XM3I7dM>

- **Le LPO Nord Grande Terre de Port Louis**

- « l'élève et sa famille au cœur de la persévérence »

Au travers différents ateliers, les élèves et les parents pourront prendre part à des groupes de paroles, des séances de jeux de rôle, des études de cas... en vue de sensibiliser sur l'intérêt d'être persévérand, de préparer son projet d'insertion et plus globalement de la place des parents en lien avec l'établissement scolaire.

- **Le lycée Yves Leborgne de Saint Anne**

- « l'arbre de la persévérence »

Projet mutualisé avec le lycée Hyacinthe Bastaraud de Marie Galante, cette action s'articule autour d'une oeuvre commune « *l'arbre de la persévérence* » qui viendra conclure une période de réflexion préalable sur l'estime de soi et l'engagement scolaire. Divers supports seront utilisés : ateliers vidéo, groupes de paroles, ateliers débat.

A l'issue donc, le groupe d'élèves participants se déplacera au lycée de Marie Galante et un temps de partage des réflexions se fera avec leurs pairs avant la production de l'œuvre.

## Sud Grande Terre

- **Le collège Front de mer de Pointe à Pitre**

- « A tout talent »

Projet développé tout au long de l'année par le collège pour développer l'estime de soi, valoriser les compétences et accompagner les élèves dans les apprentissages, l'établissement souhaite proposer des ateliers complémentaires pour la semaine de la persévérence. Des ateliers pédagogiques et éducatifs sont déjà proposés durant toute l'année scolaire et seront complétés par un atelier « A tout talent Boxe » et une action « Jaden Bokaz ». L'objectif est de renforcer l'engagement des élèves dans leur scolarité et leur permettre de s'ouvrir vers des activités nouvelles.

- **Le Lycée Chevalier Saint Georges aux Abymes**

- « Il n'y a pas de réussite facile, ni d'échecs définitifs »

Afin de marquer l'engagement et les efforts de son personnel éducatif ainsi que l'investissement au quotidien de ses élèves, le lycée Chevalier de Saint Georges organise une manifestation lors de la journée de la persévérance.

Cette manifestation aura pour but de valoriser nos élèves, en mettant en avant leur travail, leurs efforts, leurs talents, de sensibiliser la communauté scolaire sur le décrochage scolaire et de prouver à nos élèves « qu'il n'y a pas de réussite facile, ni d'échecs définitifs ».

#### ■ ***Le Lycée Jardin d'essai » aux Abymes***

- « Mobilisons nous pour le bac »

Par la mise en œuvre d'actions à destination tant des enseignants, des parents que des élèves, le lycée souhaite mobiliser la communauté pour renforcer l'implication, la motivation et la confiance de chaque acteur.

Pour se faire, des formations sont prévues auprès des équipes éducatives, des ateliers sur l'estime de soi pour les élèves et des ateliers d'échanges pour les parents. Ce projet lancé dans le cadre de la semaine de la persévérance se poursuivra jusqu'à la fin de l'année scolaire.

## Nord Basse Terre

#### ■ ***Centre d'Information et d'Orientation de Baie Mahault***

- « Persévérance au CIO »

A destination des jeunes qui ont quitté le système éducatif sans qualification, la MLDS propose une action d'accompagnement sur l'ensemble de la semaine qui se déroulera au sein même du CIO.

Autour d'une trentaine de jeunes, l'objectif est de leur proposer un bilan et une évaluation de leur projet professionnel, des ateliers informatifs sur les parcours d'insertion possible, des ateliers de préparation aux entretiens. Ils bénéficieront d'une prise en charge partenarial CIO/MLDS, URMA, Micro-Lycée, Service Civique, ER2C.

## Sud Basse Terre

#### ■ ***Collège Richard Samuel à Gourbeyre***

- « les 16 clefs du raccrochage »

Au travers de 16 concepts clés pour favoriser la persévérance scolaire, une réflexion sera menée par les équipes éducatives de l'établissement scolaire pour faciliter l'appropriation de méthodes pédagogiques et éducatives qui répondent à cette problématique.

Les 16 clés du raccrochage étant : une équipe éducative bien constituée et stabilisée (valeurs et objectifs communs) ; faire disparaître le sentiment d'injustice ; favoriser le sentiment d'appartenance ; permettre une plus grande ouverture vers l'extérieur ; tenir compte des difficultés d'apprentissage ; bien identifier le manque de motivation ; bien définir qu'est-ce qu'un comportement perturbateur en sachant quel est le seuil de tolérance ; identifier avec pertinence les causes de l'absentéisme ; soigner l'accueil du jeune et de sa famille lors de l'inscription scolaire ; ne pas hésiter à déplacer les cadres de l'enseignement scolaire traditionnel ; viser des objectifs ambitieux tournés vers l'obtention d'un diplôme ou d'une attestation ; proposer au jeune un collectif d'adultes bienveillants et structurants ; développer différentes formes de collectifs : paire,

classe... ; travailler avec le jeune tel qu'il est, partir de là où il en est ; savoir articuler la norme et la marge ; penser le raccrochage scolaire comme un processus et non comme une action de sauvetage.

- **Collège Germain Saint Ruff à Capesterre Belle Eau**

- « J'ai du talent »

Les élèves de la classe relais de l'établissement se mobilisent et vont animer des ateliers en partenariat avec les équipes de la SEGPA et de l'ULIS. L'objectif est d'améliorer l'estime et l'image de soi pour trouver sa place dans l'école.

De nombreuses animations sont prévues : prestations de danse et de musique, des ateliers de cuisine, de confection de bijoux et des défis sportifs.

## Marie Galante

- **Le lycée Hyacinthe Bastaraud de Grand Bourg**

- « l'arbre de la persévérance »

Projet mutualisé avec le lycée Yves Leborgne de Sainte Anne, cette action s'articule autour d'une œuvre commune « l'arbre de la persévérance » qui viendra conclure une période de réflexion préalable sur l'estime de soi et l'engagement scolaire. Divers supports seront utilisés : ateliers vidéo, groupes de paroles, ateliers débat.

A l'issue donc, le groupe d'élèves participants accueillera des lycéens de Sainte Anne et un temps de partage des réflexions se fera avant la production de l'œuvre.

## Saint Martin

- **Le collège de Mont des Accords à Saint Martin**

- « les ballons de la persévérance »

Autour des élèves de la classe relais et de la SEGPA, un invité spécial est convié pour venir échanger avec les élèves sur leur rapport à l'école et leur engagement dans la scolarité.

A l'issue de cet échange, un lâcher de ballons sur lesquels les élèves auront écrit des messages pour la persévérance sera organisé. Cette démarche symbolique vise en toile de fond l'unification de toute la communauté autour de la thématique de la persévérance scolaire.

- **Le LPO des Iles du Nord à Saint Martin**

- « mobiliser autour de la semaine de la persévérance »

Au travers différents ateliers, élèves, parents et enseignants bénéficieront d'ateliers en vue de sensibiliser sur l'engagement scolaire, la préparation de son projet d'insertion, les enjeux du décrochage et les outils pour mieux accompagner.

Une cérémonie de valorisation des compétences visant à récompenser le travail des élèves persévérandts sera également organisée en clôture de la semaine.



## II. LES ACTIONS ACADEMIQUES

### Le partenariat avec l'Académie de Rouen

Pour arriver à travailler de façon concertée et réfléchie sur la problématique du décrochage scolaire, il est impératif d'avoir une lecture et une compréhension communes de la persévérance scolaire et de la réussite éducative au sein des établissements scolaires. Le temps de la formation et de l'accompagnement dans les pratiques professionnelles est donc incontournable pour développer les compétences mais également pour renforcer l'esprit d'équipe et développer les alliances internes pour prendre en charge conjointement les jeunes qui sont en risque de décrocher.

L'académie de Guadeloupe est inscrite dans une ouverture et un partage des expériences depuis plusieurs années. Des acteurs locaux ont déjà pu bénéficier de l'apport d'équipes québécoises qui disposent d'une expertise avancée sur ce sujet. Dans cette dynamique, il est envisagé de poursuivre cette politique en nous appuyant sur les compétences d'une équipe de l'Académie de Rouen qui termine actuellement une expérimentation menée depuis maintenant 3 ans autour d'un dispositif de repérage et d'accompagnement des jeunes en voie de décrochage.

Avant la fin de l'année scolaire, une première rencontre de travail se tiendra avec des personnels des 2 académies pour déterminer les modalités d'organisation de ce mentorat. S'inscrivant dans une logique pluriannuelle, cet accompagnement devra nous conduire à la mise en place d'un réseau de personnes ressources sur chacun des bassins en mesure d'accompagner les établissements scolaires en vue d'une appropriation collective des besoins et de la définition d'une politique construite par la communauté scolaire et pilotée par le chef d'établissement.

### Communiquer et partager autour du décrochage scolaire

Après la publication l'année dernière du guide de la persévérance et de la remédiation scolaire par la MLDS et l'ONISEP, il est prévu de poursuivre sur l'axe de la communication auprès de l'ensemble de la communauté éducative. Pour se faire 3 projets principaux seront mis en ligne via les différents outils numériques dont nous disposons :

- ***La page « décrochage scolaire » sur le site académique***
- ***L'espace collaboratif des référents décrochage sur M@gistère***
- ***La plateforme d'échanges des personnels de la MLDS sur Viaéduc***

Parents, élèves, professionnels, en fonction de leur statut pourront disposer d'informations leur permettant de mieux appréhender la problématique du décrochage et trouver des réponses pour mieux accompagner vers la persévérance.

# Semaine de la Persévérance scolaire

Du 27 au 31 mars 2017



MISSION DE  
LUTTE CONTRE LE  
DÉCROCHAGE  
**SCOLAIRE**